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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DESIGNACIÓN DE CONSEJERÍAS DEL IEEQ 
 
NUEVAS CONSEJERÍAS DEL IEEQ ARRANCAN FUNCIONES HOY 
Por Diego Hernández 
Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro informó que las tres nuevas 
consejeras entrarán en funciones a partir de este primero de octubre, las designadas son Martha Paola Carbajal, 
Violeta Larissa Meza y Alma Fabiola Rodríguez Martínez, quienes asumirán sus cargos por un periodo de 7 
años. “En el acuerdo del Consejo General del Instituto Nacional Electoral se nos instruye al Instituto Electoral 
tomar protesta a partir del día 1 de octubre es decir el día de mañana y bueno les confirmó los nombres ya 
completos es Marta Paola Carvajal Zamudio violeta Larisa mesa lavadores y alma Fabiola Rodríguez Martínez 
las tres designadas por un periodo de 7 años”. Recordar que los consejeros José Eugenio Plascencia Zarazúa, 
María Pérez Cepeda terminaron su período dentro del organismo electoral local, por su parte, Carlos Eguiarte 
Mereles fue designado como magistrado en el Tribunal Superior de Justicia hace unas semanas por el Poder 
Legislativo. Con esto se renueva parte del Consejo del Instituto Electoral, para quedar designados realizaron un 
proceso ante el Consejo General del INE para comprobar que tienen la experiencia necesaria para desempeñar 
dicha labor. Con estas designaciones que se hacen para el Consejo General, de las 8 posiciones, 6 estarán 
encabezadas por mujeres y dos restantes por varones, una de ellas por el consejero Daniel Dorantes y la otra 
por Juan Ulises Hernández, secretario ejecutivo. (N 4) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2024/10/01/nuevas-consejerias-del-ieeq-arrancan-funciones-hoy/ 
 
TOMARÁN PROTESTA TRES CONSEJERAS 
por Francisco Segura 
La presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez informó que el 
1 de octubre tomarán protesta tres consejeras electorales para mantenerse en el cargo por los próximos siete 
años. Dichas consejeras son Martha Paola Carbajal Samudio, Violeta Larissa Meza Lavadores y Alma Fabiola 
Rodríguez Martínez. De igual forma, Muñiz Rodríguez añadió que tras lo aprobado por el Consejo del IEEQ, se 
inició el proceso para poder destruir los paquetes electorales de las pasadas elecciones, mismo que iniciará con 
la creación de un calendario para establecer fechas, costos y emitir licitaciones para que empresas puedan 
participar en el proceso en busca de destruir dicho material electoral. “El 1 de octubre tres compañeras 
tomarán protesta como consejeras electorales con una duración de siete años en el cargo, dichas posiciones 
fueron evaluadas y elegidas por el Consejo del Instituto Nacional Electoral (…) el proceso de la destrucción de 
los paquetes electorales fue iniciado de manera oficial tras la aprobación del consejo, lo que sigue es definir por 
medio de un calendario, las fechas de realización, costos y cómo se realizará el proceso”, expresó. Muñiz 
Rodríguez añadió que dicha documentación que será destruida ya no es necesaria por los tribunales electorales 
debido a que las sentencias que faltaban por dictar respecto a los hechos ocurridos en la jornada electoral ya 
fueron atendidas, asegurando que estos ya no afectarán los resultados de las elecciones locales. Esto, lo 
mencionó en contexto tras ser cuestionada por el caso de San Juan del Río, donde un par de casillas electorales 
fueron atentadas, lo que provocó la quema de documentación electoral. “En ese momento hubo una afectación a 
la casilla, pero afortunadamente por parte del INE en comunicación con el IEEQ se logró salvaguardar la cadena 
de custodia, se subió al pleno para que se hiciera el cómputo de estas casillas y de estos votos lo que se 
convierte en material que se deberá pasar a la destrucción”, mencionó. (PA 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/tomaran-protesta-tres-consejeras/ 
 
https://plazadearmas.com.mx/tomaran-protesta-tres-consejeras-del-ieeq/ 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/09/30/tomaran-protesta-tres-consejeras-del-instituto-electoral-
del-estado-de-queretaro/ 
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https://presenciauniversitariauaq.com/este-1-de-octubre-tendra-3-nuevas-consejeras-el-ieeq/ 
 
https://sonperfiles.com/queretaro/2024/09/30/ine-designa-a-tres-mujeres-como-nuevas-consejeras-del-
ieeq/ 
 
https://adninformativo.mx/ieeq-tomara-protesta-a-nuevas-consejeras-electorales-este-1-de-octubre/ 
 
DOCUMENTACIÓN ELECTORAL 
 
APRUEBA IEEQ LINEAMIENTOS PARA LA DESTRUCCIÓN DE LA DOCUMENTACIÓN ELECTORAL 
*Concluyen su encargo la consejera María Pérez Cepeda y el consejero José Eugenio Plasencia Zarazúa. El 
Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó los Lineamientos para la 
destrucción de la documentación del Proceso Electoral Local 2023-2024, en cumplimiento al Reglamento de 
Elecciones y la normatividad aplicable. El procedimiento se llevará a cabo una vez que el órgano superior de 
dirección determine la conclusión del proceso electoral. El colegiado también aprobó modificaciones y 
adiciones al Catálogo de Cargos y Puestos de la rama administrativa del IEEQ, a fin de actualizar la cédula de 
identificación del puesto de Asistente Jurídica (o) de la Secretaría Ejecutiva. Además, fue presentado el informe 
mensual de labores de la consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, así como los informes trimestrales de 
las presidencias de las comisiones permanentes. En su reporte de actividades, el secretario ejecutivo, Juan 
Ulises Hernández Castro, dio cuenta de la designación de Noemi Sabino Cabello como encargada de despacho de 
la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos y de Óscar Ulises Murillo Rodríguez como encargado de despacho de 
la Unidad de Transparencia, a partir del 27 de septiembre de este año hasta que se realice el procedimiento 
respectivo. Al concluir su periodo como consejero electoral (2020-2024), José Eugenio Plasencia Zarazúa 
expresó su agradecimiento a quienes integran el Consejo General, al funcionariado electoral y al Instituto; 
señaló que “cada decisión y acción que tomamos juntos fue en aras de construir un Querétaro más justo, 
inclusivo y democrático”. De igual manera, la consejera electoral María Pérez Cepeda (2017-2024) agradeció a 
las representaciones de los partidos políticos, medios de comunicación y colegas del Consejo General por su 
acompañamiento respetuoso; “de esta institución me llevo grandes aprendizajes y experiencias, me voy con la 
satisfacción del deber cumplido y haber contribuido a la democracia en nuestro estado”, afirmó. La presidenta y 
las consejerías electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y Daniel Dorantes Guerra 
reconocieron la trayectoria, capacidad, responsabilidad en la toma de decisiones y calidad humana de las 
consejerías que concluyen su encargo, a quienes desearon el mejor de los éxitos en la siguiente etapa de su vida. 
La sesión ordinaria contó con la asistencia de las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano 
del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Carlos Daniel Luna Rosas de 
Morena, José Fernando Ramos Gutiérrez del PT y Christopher Servín Herrera de QS. 
 
https://informequeretano.com/2024/09/30/aprueba-ieeq-lineamientos-para-la-destruccion-de-la-
documentacion-electoral/ 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/aprueban-lineamientos-para-destruir-material-electoral-
12635873.html 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/09/30/ieeq-aprueba-lineamientos-para-destruccion-de-la-
documentacion-electoral/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/53647-ieeq-comenzara-proceso-de-destruccion-de-
paquetes-electorales 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/lineamientos-para/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/aprueba-ieeq-lineamientos-para-destruccion-de-documentacion-electoral 
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https://queretaro24-7.com/aprueba-ieeq-lineamientos-para-la-destruccion-de-la-documentacion-electoral/ 
 
https://aiplay.mx/news/aprueba-ieeq-lineamientos-para-la-destruccion-de-la-documentacion-electoral/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/aprueba-ieeq-lineamientos-para-la-destruccion-de-la-documentacion-
electoral/ 
 
https://amanecerqro.com/ieeq-prepara-destruccion-de-documentacion-electoral/ 
 
QUERÉTARO SEGURO 
 
IEEQ RETOMÓ PROCESO DE DESAPARICIÓN DE QUERÉTARO SEGURO 
La consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, 
confirmó que ya se asignó a un interventor para el proceso de desaparición del partido Querétaro Seguro. Cabe 
recordar que de manera inicial el IEEQ había decretado la desaparición de este partido, pero el Tribunal 
Electoral local falló en contra, sin embargo, la Sala Superior determinó avalar la resolución inicial de Instituto 
Electoral. “La Sala Superior lleva a cabo esta sentencia la semana pasada y nos la notificaron al Instituto 
Electoral y una vez notificada, justamente se procede por parte del instituto a llevar a cabo cada una de las 
actuaciones que se tienen que llevar a cabo”. En ese sentido, confirmó que IEEQ ya nombró a un interventor 
para llevar a cabo todo el proceso de liquidación de ese partido político local, el cual tardará unas semanas. 
“Dependemos también de otras instituciones, se tiene que dar vista a las instituciones bancarias. Es una serie de 
trámites que también dependen de otras instituciones. Estaríamos dando cumplimiento a cada una de las 
acciones”. En ese sentido, Muñiz Rodríguez garantizó que se harán todas las acciones de fiscalización de los 
recursos otorgados a este partido político local, con un monto programado para este año de 2 millones 665 mil 
881 pesos. Finalmente, declaró que el partido continuará con la recepción de los recursos programados para el 
resto del año, pese a la pérdida de registro; sin embargo, estos montos serán usados para finiquitar las 
obligaciones contraídas con los proveedores. (AD 12, EUQ 6) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/09/30/ieeq-retomo-proceso-de-desaparicion-de-queretaro-seguro 
 
PESE A PERDER REGISTRO, QUERÉTARO SEGURO SEGUIRÁ TENIENDO FINANCIAMIENTO HASTA FIN DE 
AÑO 
Por Francisco Segura 
A pesar de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) avaló la desaparición del 
partido local, Querétaro Seguro (QS) tras no conseguir el 3% de la votación del padrón electoral de la entidad, 
éste seguirá recibiendo financiamiento hasta que el proceso de desafiliación del registro concluya, señaló la 
presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez. Recordó que el 
financiamiento anual que recibió el partido político fue de dos millones 665 mil 881 pesos, mismo que fue 
válido por el periodo 2023-2024 durante el proceso electoral; una vez que el interventor asignado a la 
disolución del partido avance con el trámite, Querétaro Seguro dejará de existir sin oportunidad de participar 
en el proceso electoral del 2027. “Tras la decisión del TEPJF se continuaron con los trabajos de la disolución del 
partido Querétaro Seguro por los mismos motivos que el IEEQ señaló, no lograron obtener el 3% de las 
votaciones del padrón electoral (…) sin embargo seguirán recibiendo financiamiento porque el período restante 
todavía corresponde al 2024, una vez que avancen los trabajos por parte del interventor asignado podremos 
dar más detalles proceso de liquidación del partido político”, mencionó. (PA 5) 
 
https://plazadearmas.com.mx/pese-a-perder-registro-queretaro-seguro-seguira-teniendo-financiamiento-
hasta-fin-de-ano/ 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=51723 
 
https://codiceinformativo.com/2024/09/se-retirara-el-registro-de-queretaro-seguro-grisel-muniz/ 
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https://presenciauniversitariauaq.com/partido-queretaro-seguro-desaparecera-el-2do-que-pierde-connie-
herrera/ 
 
https://adninformativo.mx/ieeq-nombra-interventor-para-liquidacion-del-partido-queretaro-seguro/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PAN DEBIÓ APOYAR REFORMA A GUARDIA NACIONAL, CONSIDERÓ GOBERNADOR 
El PAN debió apoyar la Reforma a la Guardia Nacional para que el mando pasara a la Secretaría de la Defensa 
Nacional, consideró el gobernador Mauricio Kuri. Indicó que, por un lado, el mando ya estaba de facto en la 
SEDENA, además que hubiera significado una muestra de confianza a Claudia Sheinbaum, presidenta electa, y a 
su próxima estrategia de seguridad. (Fórmula Noticias) 
 
HOY TERMINA UN SEXENIO BASADO EN CAPRICHOS: PAN 
La dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía, celebró el término de seis años "de retroceso y populismo para 
México, termina el sexenio que dejó al país sumido en la violencia y la polarización extrema". Para la panista, 
deja el sistema de salud en México colapsado, con el aumento de deuda sexenal más alto en lo que va del siglo, 
que buscó desaparecer a las instituciones, lucró con la pobreza para tener clientes electorales y tuvo a las 
mentiras como su principal instrumento de comunicación y no cumplió. (EUQ 6) 

 
NOTAS PRINCIPALES 

 
DQ: RINDE FELIFER MACÍAS PROTESTA 
Cuidar e impulsar a Querétaro como la tierra de la esperanza. 
 
EUQ:  AUMENTAN 2% LAS EXPORTACIONES; VENDEN 9 MIL MDD 
Durante el primer semestre, estado se ubica en quinto lugar en la comercialización extranjera de equipo 
eléctrico, según INEGI 
 
PA: TRABAJAR, OFRECE KURI A CLAUDIA SHEINBAUM 
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que asistirá hoy a la toma de protesta de Claudia Sheinbaum a quien 
brindará su total apoyo. 
 
P: AMLO, DE UTOPÍA A MITO 
El presidente Lopez Obrador concluyó su sexenio tras 1,438 conferencias mañaneras; ayer dejó Palacio 
Nacional para volver a su casa en Tlalpan. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RECONOCEN A QUERÉTARO COMO ALIADO DE AGENTES INTERNACIONALES DE SEGURIDAD 
Para la presente administración estatal lo más importante es la seguridad de los queretanos, afirmó el 
gobernador Mauricio Kuri al dar cuenta, junto con el secretario de Seguridad Ciudadana, Iován Elías, de los 
resultados obtenidos durante la gira de trabajo que realizó por Washington, D.C.; en el encuentro ‘Contigo 
Informamos’ pugnó por un trabajo conjunto entre los países para combatir el tráfico de armas y hacer de 
Querétaro un estado más seguro. (PA 3) 
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MAKINO COLOCA LA PRIMERA PIEDRA DE SU CENTRO DE INNOVACIÓN EN QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la ceremonia de colocación de la primera piedra del nuevo Centro de 
Innovación de Makino, una de las empresas líderes a nivel mundial en tecnología de manufactura avanzada. Con 
una inversión de 400 mdp, esta planta será clave en la creación esa espejon de software, automatización, 
nuevas herramientas de producción y mejoramiento de la velocidad de fabricación, lo que fortalecerá las 
capacidades tecnológicas de la región, Marco del Prete, titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, 
mencionó que desde este nuevo centro se ofrecerán soluciones de ingeniería (...) (N 1 y 8) 
 
CONFÍA KURI EN BUENA RELACIÓN CON LEGISLATURA 
El gobernador Mauricio Kuri se dijo confiado de que la relación con la próxima legislatura local será "por el bien 
de aquellos que votaron por nosotros, para poder llevar a buen puerto nuestro estado". Reconoció que la 61 
Legislatura será muy plural y, al igual que con la pasada, se buscará trabajar de forma cercana y con mucho 
respeto a los poderes, y con apertura para los líderes tanto de oposición como del partido que lo representa. 
(EUQ 4) 
 
ACUDIRÁ KURI A TOMA DE PROTESTA DE CLAUDIA SHEINBAUM 
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que este martes 1° de octubre acudirá a la toma de protesta de la 
presidenta electa, Claudia Sheinbaum. Apuntó que fue invitado por la administración del próximo gobierno 
federal para el evento que se llevará a cabo en el Congreso. Destacó que se trabajará en conjunto con la 
presidenta y deseó que le vaya bien por el bienestar de México y Querétaro. (PA 1 y 3) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
EN SENADO, LLAMAN A INSTALAR MESA DIRECTIVA 
Desde el senado, diputados locales de Morena y PT, llamaron a que la LXI Legislatura local defina ya la 
integración de la Mesa Directiva, la cual se tiene en pausa desde el pasado jueves 26 de septiembre y se 
reanudará el 2 de octubre. La representante del PT, Claudia Diaz, y los morenistas Andrea Tovar, Rosalba 
Vázquez, Arturo Garcia, Eric Silva, Sully Sixtos, y su coordinador Edgar Inzunza, acompañados de la senadora 
Beatriz Robles señalaron que este receso de cinco días busca "desesperadamente" lograr 13 votos a favor de 
Acción Nacional y seguir teniendo el control político y administrativo del Poder Legislativo. (P 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
ASUMEN PRESIDENTES MUNICIPALES 
Desde los primeros minutos de este 1° de octubre, dieron inicio los nuevos periodos al frente de las 
administraciones municipales para el periodo 2024- 2027. En primera instancia, Felifer Macías acudió a las 
00:01 de la madrugada a las instalaciones del antiguo Palacio Municipal en la delegación Centro Histórico 
donde se efectuó la ceremonia del cambio de mando A las 17:30 horas en las instalaciones del Centro Cívico de 
San Juan del Río, Roberto Cabrera encabezará la Sesión Solemne en donde rendirá protesta como alcalde para 
su segundo periodo. Previamente, a las 12:01, hará el cambio de mando de la SSPM. Posteriormente, Rodrigo 
Monsalvo, protestará como alcalde del municipio de El Marqués a las 6:00 de la tarde en acto celebrado en el 
Ecocentro Expositor y en donde se congregarán integrantes de las Cámaras Empresariales, productores y el 
gobernador Mauricio Kuri. En tanto, el panista Josué Guerrero hará lo propio en un encuentro ciudadano 
celebrado en el Jardín Principal de El Pueblito a donde están invitados representantes de las organizaciones 
civiles, ex alcaldes de Corregidora y autoridades del estado. (PA 1 y 3) 
 
PROMETE DAR RESULTADOS A COLÓN 
Gaspar Trueba, presidente del municipio de Colón, Querétaro, decretó 100 días para cumplir con los 
compromisos que su gabinete tiene con la ciudadanía, particularmente la obra pública, salud y seguridad. 
Aseguró que destinará más de 100 mdp al año para la obra pública, “un presupuesto histórico para el municipio 
de Colón”, aseguró. Se enfocará en infraestructura y en concretar un convenio con la CEA para que el agua con 
suficiente presión llegue a todas las comunidades. (PA 5) 
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PIDEN PERMANENCIA DE OCTAVIO MATA EN CENTRO HISTÓRICO 
Vecinos, comerciantes y representantes de diversos sectores del primer cuadro de la ciudad exigieron al 
presidente municipal, Felipe Macias, que continúe en funciones como delegado del Centro Histórico, Octavio 
Mata (...) Ha demostrado ser una figura accesible y comprometida con las diversas colonias, ya que, a lo largo de 
su gestión, ha trabajado para mejorar la calidad de vida de los habitantes. (EUQ 3) 
 
LOS COMPROMISOS SE CUMPLIERON: ROBERTO CABRERA 
Tras haber concluido con el periodo de administración 2021-2024, el presidente municipal de San Juan del Río, 
Roberto Cabrera, indicó que sus compromisos de campaña de la primera elección se fueron cumpliendo 
conforme a las necesidades de la ciudadanía. (NSJR 1 y 2) 
                
ASÍ SERÁ LA AGENDA DE LAS ALCALDÍAS DE QUERÉTARO QUE RENDIRÁN PROTESTA 
El 1 de octubre es la fecha marcada para la protesta de los nuevos ayuntamientos en los 18 municipios de 
Querétaro, para el periodo 2024-2027. A lo largo del día, los cabildos celebrarán la sesión oficial de instalación; 
antes, en el primero minuto de este martes, los presidentes y presidentas municipales encabezaron el cambio 
de mando en las corporaciones de seguridad pública. El primero en rendir protesta ante el Ayuntamiento de 
Querétaro fue Felipe Macías, quien celebró la sesión de cabildo en el antiguo salón de cabildo en el Centro 
Histórico, y, posteriormente, acudió a la Secretaría de Seguridad Pública Municipal para el cambio de mando. A 
lo largo de este día, los diferentes cabildos serán celebrados en ceremonias públicas y serán en los siguientes 
horarios (...) (Inqro) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CAEN 3.5% LAS EXPORTACIONES DE EQUIPO ELÉCTRICO, SEGÚN INEGI 
Querétaro tuvo una caída de 35% en las exportaciones vinculadas con la fabricación de equipo eléctrico. Sin 
embargo, fue el quinto estadio que más exportó en ese sector, pues logró un valor de 701.2 mdd, lo que significó 
8.1% del total de las exportaciones en ese sector, según el INEGI en el informe ETEF. (EUQ 13) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Kuri asiste a las tomas de protesta de SJR y Corregidora. Hoy es día de relevos en los 18 ayuntamientos de 
la entidad. El gobernador Mauricio Kuri asistirá sólo a San Juan del Río y Corregidora. A las 17:00 horas estará 
con Roberto Cabrera, uno de los alcaldes que más apoyó en el trienio anterior. Cabrera viene con pila recargada. 
Kuri nuevamente le dará más apoyo a SJR con la construcción de una carretera alterna para aminorar la 
problemática de la autopista México-Querétaro. Kurl cerrará el día acompañando a su amigo Josué Chepe, quien 
modificó de última hora su toma de protesta para permitir la asistencia del gobernador, pues el acto estaba 
programado a las 18:00 horas, pero se pasó a las 20:00 horas. Por la mañana, nos dicen, Kuri va a la toma de 
protesta de Claudia Sheinbaum. Nieto va al IMPI y Prieto repite en el INAH En los nombramientos que hizo 
ayer Claudia Sheinbaum, todavía en su calidad de presidenta electa, incorporó a dos queretanos. Al sanjuanense 
Santiago Nieto Castillo, quien ha declarado en varias ocasiones que buscará ser el candidato de Morena al 
gobierno del estado, se le dio la dirección del IMP. También Diego Prieto Hernández, nacido en la CDMX pero 
avecindado en Querétaro, repetirá en el INAH. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Como en Dinamarca. Se fue el Andrés Manuel López Obrador y las imágenes de pacientes en pasillos, sentados 
en el suelo o en sillas, se repiten a lo largo de todo el país. Prometió servicios de salud de primer mundo, pero 
esto no sucedió, como se puede constatar en el Hospital General del IMSS en San Juan del Río, donde los 
enfermos son ubicados en sillas, a la espera de que se desocupe una camilla y puedan ser llevados a piso. (PA) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Confirmado. Como lo adelantó Plaza de Armas la semana pasada, asumió Mauricio Hernández Núñez como 
nuevo delegado de Bienestar en sustitución de Rocío Peniche. El ahora ex delegado de Guanajuato, es hombre 
cercano de la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes. La doctora Peniche, por su parte, informó que 
tiene varias invitaciones laborales que está analizando. Octubre lluvioso, año copioso. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
Hoy asume Claudia la Presidencia. El pueblo es sabio, pero la historia más: Sabino. Desde Calles los ex 
presidentes se sientan. Anuncia Iovan congreso de grupos tácticos. Se despide Nava; va al equipo de Mauricio. 
Segunda temporada del Privilegio de Pactar. Ya. Hoy inicia su sexenio Claudia Sheinbaum Pardo, la primera 
presidenta de México, bajo la sombra de su mentor: Andrés Manuel López Obrador, a quien tarde o temprano 
deberá recordarle que el poder no se comparte. El último caudillo, como bien lo sabe el ya expresidente, fue 
Plutarco Elías Calles. Muchos después de él pretendieron la cohabitación política, cuando no mantenerse detrás 
de la llamada Silla de El Águila. ¿Quién va a negar la fuerza de Díaz Ordaz, Echeverría, López Portillo o Salinas de 
Gortari en los tiempos del PRI? No incluyó a Fox, Calderón, Zedillo o Peña que ni siquiera pudieron dejar 
sucesor. Díaz Ordaz fue enviado como embajador a España, Echeverría a las Islas Fidji y Salinas terminó 
autoexiliado en Irlanda y su hermano Raúl en la cárcel. Plutarco Elías Calles, el jefe máximo que ponía y quitaba 
presidentes, fue expulsado por Lázaro Cárdenas y murió en Estados Unidos. Muchos años después, hace 54, 
Gustavo Díaz Ordaz (duro entre los duros) supo, el mismo día que entregó el poder, que éste no se comparte. Lo 
ha contado aquí nuestro director general en su Tablero, a partir de una anécdota compartida por un testigo. 
Cito: Ocurrió el 1 de diciembre de 1970, día de la toma de posesión del presidente Luis Echeverría Álvarez, a 
quien Gustavo Díaz Ordaz escogió como su sucesor por su lealtad a toda prueba y por su participación en los 
hechos que marcaron el sexenio y los unieron hasta la muerte. Don Gustavo tejió a mano la candidatura de don 
Luis desde que lo nombró secretario de Gobernación, cargo que él había desempeñado antes de llegar a la 
presidencia y confiaba ciegamente en él, pero ese 1 de diciembre de 1970 las cosas cambiaron. Al término de la 
protesta salieron ambos presidentes del Palacio de Donceles, sede entonces del Congreso de la Unión, a bordo 
de un enorme convertible negro, acompañados de sus jefes del Estado Mayor, el entrante Jesús Castañeda 
Gutiérrez y el saliente Luis Gutiérrez Oropeza, en medio de la algarabía, los aplausos, los vivas el confeti. Fue 
entonces que Echeverría, ya con la banda presidencial cruzándole el pecho y el tiempo a su favor, agarró del 
brazo a Díaz Ordaz y le dijo: Tú ya siéntate. Gutiérrez Oropeza, el generalote, no pudo hacer nada. Y es que, sin 
ignorar el valor de los compromisos, a muchos hombres del poder les cuesta trabajo dejarlo y no se quieren 
sentar. Olvidan que deben estar preparados para ser, no ser y dejar de ser. Por eso tienen que oír ese… “Tú, ya 
siéntate”. Hasta aquí la anécdota. Sí, ya séee que ningún presidente ha tenido tanto poder como Andrés Manuel 
y que  Claudia es una mujer leal que ha hecho toda su vida política al lado de él y que ya electa hasta aceptado el 
papel de acompañante por todo el país, la designación de miembros del nuevo gabinete y de la dirigencia 
partidista, incluido Andy, además de comprometerse a poner un segundo piso a la Cuarta Transformación. Todo 
eso es cierto, pero insisto, el poder no se comparte. La historia es sabia. Cárdenas se tardó más de un año en 
expulsar a Calles. Echeverría sólo esperó colocarse la banda para marcar distancia con Díaz Ordaz. ¿Cuánto se 
tardará la presidenta Sheinbaum en pedirle a López Obrador que se siente? Hoy comienza la cuenta. -Oído en el 
1810- Lo que es. Recordó ayer, durante una reunión con directivos de medios de comunicación, el gobernador 
Mauricio Kuri, cómo durante la votación del 2 de julio, dos candidatos trajeron a “delincuentazos” para reventar 
casillas en San Juan del Río y Querétaro. Y eso -la violencia- a los ciudadanos, señaló, no les gusta. Y perdieron, 
por supuesto. -¡Preeeparen!- Blindaje. La seguridad que permea en el estado, con algunas excepciones, es 
resultado del trabajo arduo, diario, de todas las instancias de seguridad, empezando por la Secretaría de Iovan 
Pérez. Trabajo de inteligencia, campo y disuasión, son algunos elementos que diariamente realizan. Señaló que 
la agencia ATF considera a Querétaro como un aliado estratégico para colaborar en el combate al tráfico de 
armas, acción que se ejemplifica con el otorgamiento el pasado 3 de septiembre de un reconocimiento al 
Gobierno del Estado de Querétaro, por las acciones que lleva a cabo la Secretaría de Seguridad Ciudadana, en el 
combate al tráfico y uso de armas de fuego. Precisamente uno de ellos tuvo que ver con un sujeto buscado por 
las autoridades norteamericanas en el que un equipo de Iovan dio puntual seguimiento, resultando -hasta el 
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momento en 12 detenciones en seis estados del país. El secretario de Seguridad Ciudadana aprovechó para 
anunciar que Querétaro será sede del Congreso Internacional de Grupos Tácticos, en el complejo RHINO, a 
celebrarse el próximo 7 de octubre, con la participación de agencias internacionales, así como corporaciones de 
10 estados de la República. Explicó que una de las principales actividades durante este Congreso, será la 
capacitación en materia de Supervivencia Táctica, la cual será impartida por personal del Departamento de 
Policía de Miami Dade, de Estados Unidos. Dijo el funcionario que su dependencia es la única a nivel nacional 
que -además de los órganos federales- tiene este tipo de intercambio con agencias de Estados Unidos (FBI, DEA, 
ATF). Muy bien. -¡Aaapunten!- A SEDESOQ En sus últimas horas como alcalde de la capital el próximo secretario 
de Desarrollo Social del Estado, Luis Nava, acompañado por su esposa Arahí Domínguez y por su hija Isabella, 
se despidió de las y los trabajadores y entre aplausos les agradeció su esfuerzo y dedicación que durante estos 
seis años pusieron para juntos construir la ciudad que queremos. “Equipo, seis años, se dicen muy fácil, pero 
están estos seis años llenos de historias, de gratos recuerdos y sobre todo de grandes resultados. Para mí ha 
sido un honor ser parte de esta familia, ser parte de este gran equipo de trabajo. Porque con ustedes nos 
atrevimos a soñar, a pensar en un Querétaro mejor, pero sobre todo a innovar, a salirnos de nuestra zona de 
confort y a dar grandes resultados. Lo hicimos como equipo, lo hicimos como familia y por eso me siento muy 
honrado en que me hayan adoptado como parte de esta familia”, comentó. Y ahí viene Felifer. -¡Fuego!- Fin del 
receso. Este jueves se estrena en la Sede Legislativa local la segunda temporada de “El privilegio de pactar” con 
las actuaciones estelares de El Chapulín colorado con Ch y los Enanitos más Verdes. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
CÍRCULO CRÍTICO  
Por Norberto Alvarado Alegría 
Mitigar el descontento social. Terminó el cuarto sexenio del siglo XXI, las cifras finales del crecimiento 
económico son reveladoras del avance del país y del bolsillo de las y los mexicanos. De los cuatro sexenios el de 
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) es el de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB), que es la manera 
de calcular cuánta riqueza producimos en un año a nivel nacional y luego distribuirla entre todos y cada uno de 
los habitantes. Este avance apenas superará el 5.2% en seis años, cuando en el 2018 con Enrique Peña Nieto 
llegaba a más del doble con casi 12.3%. No había habido una caída tan fuerte en la economía mexicana desde 
principios de la década de 1930, casi cien años. Las tasas de inflación fueron de entre el 7% y el 8% entre 2021 
y 2022, las más altas del siglo, y eso significa que el valor de nuestro dinero disminuyó una tercera parte en el 
sexenio de AMLO. Un ejemplo claro en este sexenio se refleja en la dificultad para adquirir una casa habitación 
que enfrentan las nuevas generaciones de mexicanos, pues hubo un aumento adicional de casi 17% del valor de 
mercado, además de la inflación general, de conformidad con los datos del Banco de México y del INEGI. Si bien 
es cierto que según el CONEVAL en estos seis años se redujo la pobreza 52.43 millones a 46.8 millones de 
mexicanos, y este es uno de los logros que presume la Cuarta Transformación, hay que señalar que ese rubro es 
engañoso, pues no se refiere a la pobreza extrema, sino al Índice de la Tendencia Laboral de la Pobreza (ITLP), 
que es un indicador que da seguimiento trimestral a la evolución del ingreso laboral y su relación con el costo 
de la canasta alimentaria, es decir, el porcentaje de personas en pobreza laboral. El mejoramiento no se debió a 
los esfuerzos del gobierno federal, sino a las reformas laborales que implementaron un aumentó en los salarios 
mínimos y en algunas condiciones de trabajo como el aumento del período vacacional. En 27 de las 32 
entidades federativas se presentó una reducción de la pobreza laboral en 2024. Destacan Durango, Querétaro, 
Yucatán, Chihuahua y Tlaxcala. En contraste, las tres entidades con mayor aumento de pobreza laboral fueron 
Guanajuato, Tabasco y San Luis Potosí. No son los programas del Bienestar de AMLO los que ha dado resultados 
en este rubro, al contrario de los propios datos del CONEVAL se advierte que la pobreza extrema creció en más 
de 2 millones de personas en nuestro país, al pasar de 7 a 9 millones en dicha situación. En el rubro del valor del 
peso frente al dólar americano si bien hubo un fortalecimiento de la moneda nacional, que sólo benefició a los 
grandes importadores, esto se debe a factores externos y al manejo (todavía) neoliberal, del que tanto reniega 
pero hizo uso AMLO-, de la política fiscal y en particular de la recaudatoria, por parte del Sistema de 
Administración Tributaria (SAT) y que no sólo seguirá, sino que aumentará en su agresividad con la pronta 
incorporación de los delitos fiscales, al catálogo constitucional de la prisión oficiosa preventiva. Este sistema no 
aumenta su base de recaudación, los programas del Bienestar han desalentado el incremento de 
contribuyentes, pues en vez de establecerse un sistema de renta básica universal, se han generado programas 
de apoyos económicos clientelares, que falsamente mitigaron un descontento social, pero abrieron otros. A esto 
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se suma una crisis política que se vive en México. Los partidos políticos a nivel nacional y en lo local, se 
muestran incapaces de entender la situación que se vive en la actualidad, en una época en la que los ideales 
democráticos flaquean, no sólo en México sino en el resto del mundo, o, mejor dicho, de los mundos en que 
hemos decidido organizarnos para (sobre) vivir los seres humanos. A nivel nacional el PRI y el PAN son 
cuestionados sobre la legitimidad de sus dirigencias nacionales, y en lo local simplemente dichas dirigencias no 
existen en Querétaro, al igual que tampoco existe la de Morena, ni mucho menos liderazgos de unos ni de otros. 
Sin duda esto ha generado que por primera vez haya un Poder Legislativo estatal instalado el pasado 26 de 
septiembre, pero sin una representación legal ni política, pues no hubo elección de mesa directiva, y el diputado 
decano no puede ejercer dicha facultad por más que intenten los diputados panistas torcer la ley. La falta de 
acuerdos políticos como éste, son la muestra de la gran incapacidad de la que los partidos políticos adolecen 
desde el 2018. No ha habido un esfuerzo plausible de las instituciones políticas tradicionales ni de los actores 
políticos, que se han visto rebasados. Primero, porque no les interesa, esa en una verdad innegable; segundo, 
porque han sido rebasados por una realidad o un cambio de época que los tomó por sorpresa. La política 
económica de la ciudadanía fue ignorada; el oficio político tildado de anticuado fue sustituido por un 
pragmatismo que convirtió la política de una profesión de buen vivir, en una prostitución mercadológica para 
bien vivir en la que todos han caído. Los principales temas del debate nacional y a la vez local, siguen siendo los 
mismos que nacieron en la democracia liberal y republicana del siglo XIX: ¿cuál debe ser el grado adecuado de 
injerencia pública de nuestras vidas? ¿hasta dónde debe extenderse el estado social? ¿Qué temas dejamos en 
manos de los políticos y hasta dónde? ¿Qué derechos reconocemos y cómo los hacemos valer efectivamente? Y 
además hoy estamos inmersos en los temores de siempre. La pérdida del autogobierno, con un movimiento 
político y un líder mesiánico rodeado de partidos políticos inservibles como tales; y segundo, con la 
descomposición del tejido social más profunda que hemos tenido en los poco más de dos siglos de existencia 
como país. La política mexicana no está preparada para mitigar este grave descontento social con que inicia el 
nuevo sexenio, ni cientos de gobiernos locales y municipales en todo el país. Es evidente que hace falta volver a 
plantearnos una filosofía política desde la ciudadanía para reconstruir las instituciones y sobre todo fijar las 
metas sobre las que podamos converger los mexicanos del norte y del sur; del Pacífico y del Golfo; hombres y 
mujeres; niños, jóvenes y adultos; creyentes, conversos y ateos; demócratas, liberales y conservadores. El tamiz 
es muy amplio, nos han hecho creer falsamente que es un juego dicotómico de blanco y negro. La respuesta sin 
duda se encuentra más allá de los debates actuales, que a la gran mayoría de las personas no les interesan. Por 
eso la filosofía política a la que apelo debe ser práctica y entendible, un conjunto básico de los supuestos 
mínimos que den forma a la ciudadanía y las libertades de todos y de nuestra vida pública. Obviamente no es 
fácil de concretar, de entrada, pasa inadvertida cuando la tenemos y funciona regularmente, pero se resiente 
cuando se reduce a menos del mínimo. Llevamos décadas socavándola, la crisis política y la descomposición del 
tejido social son los síntomas de la enfermedad. Nos toca ahora encontrar la medicina adecuada. (PA 8) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Mujeres. Supimos que la excandidata a la gubernatura por MC Bety León y la priísta Lily Morales están por 
integrarse al gabinete del alcalde capitalino Felifer Macías, ambas posicionadas como mujeres de trabajo y con 
una buena trayectoria, ocuparán cargos donde tendrán contacto directo con los queretanos. Incertidumbre. 
Nos cuentan que en el Congreso local sigue el nerviosismo por la conformación de las mayorías y de último 
momento ya se lanzó una advertencia para que los representantes del PVEM traicionen a la 4T, amenazan que 
de lo contrario se recurrirá a las dirigencias nacionales para que intervengan en la pugna local. Nos dicen que ya 
no hay confianza. Sorpresas. Nos cuentan que quienes siguen incrédulos ante la llegada de Braulio Guerra al 
TSJ son algunos morenistas, sobre todo los cercanos a Gilberto Herrera. Nos enteramos que ya se preparan para 
criticar la posición argumentando "nexos" partidistas de Guerra Urbiola y eso está muy mal visto en la 4T ¿0 
no? (P 2) 
 
COLÓN, QRO; AQUELARRE ELECTORAL 
El pasado proceso electoral y particularmente en el municipio de Colón, no convirtió al ciudadano en cosa, sino 
que lo convirtió en un ente altamente participativo. Y tanto el candidato Gaspar Trueba como su partido – 
Movimiento Ciudadano – los hizo sentir orgullo de ser de Colón. Ni qué. Esa fue la clave del éxito del hoy alcalde 
electo. Empero, al inicio de la campaña, las cuestiones no parecían tan sencillas. Adelante de él – y según un 
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sondeo – se ubicaba el hoy alcalde saliente; figuraban también incómodos políticos con mucho oficio, como 
Hugo Cabrera y Sócrates Valdés. Hoy todo es distinto. Y ayer, Gaspar Trueba sale a la palestra pública. Da a 
conocer su gabinete de trabajo; “Todos, sin distinción, se enfocarán en trabajar por el bienestar de los 
colonenses; impulsados proyectos que beneficien la calidad de vida y desarrollo sostenible del municipio”. Y 
Trueba, en esta conferencia de prensa – estaríamos ahí una veintena de periodistas – no rehuyó a ninguna 
pregunta. “En Colón, nada ni nadie estará por encima de la ley (…) será una administración sin aviadores, con lo 
que nos ahorraremos más de 900 mil pesos quincenales”. Señaló que las relaciones con el Ejecutivo Estatal, con 
Mauricio Kuri, serán excelentes, “porque en Querétaro tenemos un muy buen líder, cercano a la gente y que deja 
que esta se le acerque. Esperamos tres años de mucho respaldo, de mucho trabajo”. Y si bien esta nueva 
administración de Colón cubrirá todos los frentes de trabajo, dará prioridad a tres rubros particularmente: 
Seguridad, obra pública y salud. “Cuidaremos con esmero que Colón mejore su seguridad; en obra pública 
invertiremos más de cien millones de pesos anuales y en salud, serán instaladas farmacias cercanas a la gente”. 
Visto así, Gaspar Trueba es un político que empieza a levantar el vuelo y en esta su primera prueba política y 
por este partido, Movimiento Ciudadano, “no decepcionaré a nadie”. Hoy mismo inicia esta prueba. 
Comerciantes y colonos del centro histórico, en abierto desacuerdo con el cambio de delegado. Es lunes de 
política. Y en el “1810”, un grupo de unas 14 personas, pero representantes de unos 428 comités de colonos – y 
suman 41 colonias – respaldaron la permanencia del actual delegado, “porque nos ha respaldado siempre y en 
todo y junto con todos los comerciantes del Centro y los colonos, hemos salido adelante. Este respaldo lo hemos 
sentido como nunca”. Ahí estaban la maestra Patricia Rodríguez Carbajal, representante de infinidad de 
colonias; Miguel Ángel Saénz, de Carretas; Marina Martínez, de emprendedores; María Aguilar, ciudadana del 
Centro Histórico; Martha Fátima del Barrio de San Francisquito, pero también, el señor Arturo Rueda, del 
Centro Histórico o José Ramón Carnicero, líder de las papelerías de esta zona. “Queremos seguir unidos, porque 
les diremos una cosa: Don Octavio Mata nunca ha sido un servidor público de escritorio… todos los aquí 
presentes queremos que siga. Y ese fue un compromiso personal que Felifer nos hizo a muchos de los aquí 
presentes”. Y en esa estira y afloja anda este aguerrido grupo. (Códice Informativo) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Traen ganas. Dos de los alcaldes metropolitanos rindieron protesta hoy en el primer Minuto y otro encabezó 
ya el cambio de mando de la policía: Felifer Macías y Rodrigo Monsalvo ya son alcaldes y Chepe Guerrero lo será 
hoy a las 18:00 horas. Dicen que al que madruga, Dios le ayuda. (N) 
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